

EXAMEN PERIODIQUE UNIVERSEL DU CABO VERDE

La situation des défenseur.e.s des droits humains

1er Septembre 2023

PLAN DE PRÉSENTATION

- 1. Présention générale de l'organisation.
- 2. Les défenseurs de droits humains.
- 3. La Liberté d'expression.
- 4. La liberté de manifestation pacifique.
- 5. Recommandations.

RÉSEAU CAPVERDIEN DES DÉFENSEURS DES DROITS HUMAINS

Qui sommes-nous?

Un réseau national à but non lucratif dont l'objectif principal est promouvoir et protéger les défenseurs des droits.

Que faisons nous?

- Renforcement des capacités de nos membres;
- Suivi de la situation sur les droits des défenseurs de droits humains;
- Plaidoyer et sensibilisation de la population sur la problématique des défenseurs des droits humains.

LES DÉFENSEURS DES DROITS HUMAINS

Situation actuelle

- Quelques défenseur-e-s sont encore victimes d'agressions physiques et verbales et d'harcèlement pour avoir revendiquer les droits de certains groupes;
- Beaucoup des défenseur-e-s ne sont pas au courant de leurs droits;
- Les défenseur-e-s des droits humains protégeant les droits des communautés LGBT font face à une phobie accrue de la population.

LES DÉFENSEURS DES DROITS HUMAINS

Situation actuelle

- La CNDH continue de faire face à des défis de manque de ressources (humains et financières) et d'une efetive indépendence dans la nomination de ses membres;
- Le pays est en retard dans la soumission de certains rapports auprès des organes de traités des Nations Unies tel que le Comité des Droits Economiques Sociaux et Culturels ce qui empêche la soumission de rapports de la par des OSC.

Sur la situation de défenseurs des droits humains...

Nous recommandons au Cabo Verde de:

- Mener des campagnes de sensibilisation auprès de la population et des défenseurs de droits humains;
- Supporter et reconnaitre publiquement les droits des personnes LGBTIQA+, y compris les défenseur.e.s protégeant leurs droits, à travers l'adoption d'une loi qui promeut et protège les droits des personnes LGBTI de manière explicite.

Sur la situation de défenseurs des droits humains...

Nous recommandons au Cap Vert:

- ✓ Dans un délai de 12 mois, fournir les ressources humains et financières nécessaires à la CNDH et adopter le projet de statut pour lui permettre d'adhérer pleinement aux Principes de Paris.
- Consulter de façon systématique la société civile lors de l'élaboration et la mise en œuvre des stratégies et mesures de droits humains dans le pays;

Sur la situation de défenseurs des droits humains...

Nous recommandons au Cabo Verde de:

Renforcer, dans un délai de 12 mois, les capacités techniques et financières de la Commission Interministérielle pour l'élaboration des Rapports, en la rendant plus efficace dans la préparation et la soumission des rapports en retard auprès des organes de traités des Nations Unies;

LA LIBERTÉ D'EXPRESSION

3ème cycle de l'EPU: Rapport du Groupe de travail sur l'Examen Périodique Universel, Cabo Verde, A/HRC/WG.6/30/CPV/1, 9 Juillet 2018. Etat recommendant: Irlande, 112.49.

 Loi Nº 117/IX/2021 du 11 février, portant sur révision du Cod Penal

Nous félicitons le Gouvernement du Cap Vert pour les actions entreprises ayant permis la dépénalisation de la diffamation et son inscription dans le code civil.

LA LIBERTÉ D'EXPRESSION

Situation actuelle

Malgré les avancées ...

 De nombreux journalistes pratiquent l'autocensure par peur des répercussions que leurs révélations pourraient engendrer;

Deux journalistes ont été accusés et inculpés du crime de désobéissance qualifiée pour avoir prétendument violé le secret de la justice en publiant des articles de presse sur les circonstances de la mort d'un citoyen.

LIBERTÉ D'EXPRESSION

Situation actuelle

Malgré les avancées ...

Un journaliste qui travaille pour une entreprise de médias appartenant à l'État, a été licencié prétendument pour avoir porté plainte auprès de L'Autorité de Régulation de la Communication (ARC) pour ingérence dans les affaires éditoriales et violation de la liberté et de l'indépendance de presse.

Sur la liberté d'expression...

Nous recommandons au Cabo Verde de:

 Clarifier les articles du code pénale concernant la couverture des journalistes par le secret de la just ice;

Entreprendre la révision du modèle de gestion de la société d'information publique, l'inforpress, pour mettre fin à une excessive concentration du pouvoir, en assurant la diversité des points de vue et la transparence dans la prise de décision.

LA LIBERTÉ DE MANIFESTATION

Situation actuelle

- Participer à une manifestation peut mener à des répercussions socio-économiques et notamment la perte d'emploi, particulièrement à l'encontre des organisateurs et leaders d'organisations renommées.
- En 2020, une Association des agriculteurs de l'ille de Santiago a dénoncé le manque d'eau et son dirigeant a été renvoié.

Sur la Liberté de manifestation ...

Nous recommandons au Cabo Verde de:

Mener des campagnes de sensibilisation auprès de la population et des fonctionnaires de l'Etat, sur le rôle positif des défenseures de droits humains afin qu'ils puissent travailler dans un environnement sûr.

Garantir que la population puisse manifester pacifiquemnt sans crain d'éventuelles représailles.

MERCI DE VOTRE ATTENTION